

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 110 (1965)
Heft: 4

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: P.M. / R.D.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Les livres

Ouvrages de Suzanne Labin

Suzanne Labin a déjà derrière elle une œuvre considérable. De 1951 à 1964, elle a publié une dizaine de livres et brochures dont nous rappelons quelques titres : Staline le terrible - Le drame de la démocratie - Les entretiens de Saint-Germain - La condition humaine en Chine communiste - Il est moins cinq - Vie ou mort du monde libre - Famine en Chine communiste - Contre-attaque. Toute son activité est dominée par une ligne de conduite inflexible que qualifie très imparfaitement le terme d'anti-communiste. Ce que veut Suzanne Labin, et ce qu'elle fait avec passion, c'est servir la cause du monde libre en crevant systématiquement toutes les baudruches de la propagande communiste, en analysant avec un rare bonheur le mécanisme d'une impitoyable guerre subversive parfaitement au point. Présidente de la Conférence internationale sur la guerre politique elle a beaucoup voyagé, visitant entre autres vingt-deux pays du Tiers-Monde, en Extrême-Orient, en Afrique et en Amérique latine. Partout elle a pu saisir sur le vif les agissements de la conspiration ou de la guérilla, de la subversion doucereuse ou violente menée par les agents du communisme. Elle a reçu le « Prix de la Liberté » en 1957.

Nous rendons compte de trois de ses dernières publications :

Ambassades pour Subversions — Reconnaître la Chine communiste.

• Editions de la Ligue de la Liberté, Suzanne Labin, 3, rue Thiers, Paris 16^e.

Malgré l'importance de la reconnaissance de la Chine communiste par la France, on n'a discuté jusqu'ici que *l'opportunité* de ce pas, tenant pour acquis que le « réalisme » le justifiait *en principe*. Suzanne Labin met en doute le principe même, par des arguments percutants. Au fameux « On ne peut pas ignorer 600 millions de Chinois », elle répond que c'est précisément en reconnaissant Mao qu'on ignore les 600 millions de Chinois. Dire oui à un tyran, c'est toujours dire non aux tyrannisés. »

Suit une analyse de tous les avatars que procurera cette politique de reconnaissance : l'abandon du rempart à l'expansion du communisme asiatique qu'est Formose; la brèche dans l'Alliance Atlantique; la vanité des affaires économiques avec Pékin; l'impuissance des ambassades occidentales à influencer le milieu hermétique des sociétés communistes, alors qu'à l'inverse, dans le milieu dilettante des sociétés libres, les ambassades communistes sont de très efficaces foyers de *guerre subversive*.

Suzanne Labin fait des révélations impressionnantes sur les activités conspiratives des ambassades communistes et insiste sur le danger que présente leur introduction dans la structure encore faible des pays d'Afrique. Elle termine par une revue des graves troubles que se prépare l'Occident s'il admet la Chine communiste à l'ONU, et conclut que c'est un faux réalisme que de reconnaître le pouvoir de Mao en oubliant les entreprises de Pékin.

Le Tiers-Monde entre l'Est et l'Ouest - Vivre en dollars, voter en roubles. Collection « L'ordre du jour ». Ed. de la « Table ronde », 40, rue du Bac, Paris 7^e.

Le Tiers-Monde a reçu trente fois plus d'aide de l'Occident que du bloc communiste. Et cependant, il se tourne vers ce dernier. Ce livre instruit la faillite de la plus grandiose politique de solidarité et de générosité qu'on a vue dans l'Histoire. Le communisme gagne le Tiers-Monde, parce qu'il y pratique la guerre subversive, alors que l'Occident s'y confine dans l'aide économique et dans la préparation d'une éventuelle guerre classique.

Suzanne Labin expose la politique des commissaires en Asie, en Afrique et en Amérique Latine en alternant les analyses, comme celle sur « la guérilla » de Mao Tsé-toung, et les exemples vivants. Elle dévoile comment le communisme instruit les activistes africains dans la pratique de la sorcellerie, comment il utilise des hôpitaux, des restaurants et des bateaux-espions comme foyers de conspiration, comment il transforme ses ambassades en forteresses de la subversion, comment il séduit et corrompt l'intelligentsia, comment les radios de Moscou, de la Havane et de Pékin s'attachent les pâtres de l'Atlas, les gauchos de Patagonie, les tribus du Congo et les parias de l'Inde bien mieux que les tonnes de conserves américaines. Elle réfute aussi les idées reçues sur la prétendue « vocation spéciale » qu'aurait le communisme à moderniser vite les pays sous-développés. Elle démontre que l'URSS et la Chine étant incapables de pourvoir entièrement au progrès technique du Tiers-Monde voient d'un très bon œil l'Occident en supporter la presque totalité de la charge financière et ces pays « vivre en dollars et voter en roubles ». Suzanne Labin termine par l'esquisse d'une politique qui permettrait de mettre un terme à cette duperie.

Vietnam, révélations d'un témoin. Collection « Survol du Monde » aux Nouvelles Editions Latines, 1, rue Palatine, Paris 6^e.

Ce livre est aujourd'hui d'une importance capitale pour comprendre la situation au Vietnam. Suzanne Labin y fait l'historique du Coup d'Etat qui provoqua la chute du Gouvernement Diem, le seul homme fort qu'ait connu le Vietnam, anticomuniste irréductible et courageux. L'auteur nous démontre dans une première partie saisissante et fortement charpentée comment les forces communistes, pour lesquelles Diem était l'homme à abattre ont scientifiquement créé les conditions nécessaires à sa chute. Suzanne Labin, consciente que sa position d'anticommuniste notoire lui impose une extrême prudence dans le choix de ses témoignages et la solidité de ses raisonnements, nous prouve d'une manière irréfutable, et à notre stupéfaction, que les communistes, après avoir calomnié systématiquement le Gouvernement Diem, « corrompu, féodal et réactionnaire » ont monté de toutes pièces l'affaire de la persécution bouddhiste, allant jusqu'à pousser, par des procédés dont la subtilité n'a d'égal que l'ignominie, les moines au suicide. Il est pénible à un esprit normalement équilibré de se rendre compte que son jugement peut entièrement dépendre d'une habile manœuvre, qu'il peut, de bonne foi, devenir non seulement le jouet mais encore un organe agissant de la politique adverse. C'est un peu le judo de l'esprit.

Elle nous montre aussi comment les communistes ont poussé les Américains à se débarrasser du gouvernement Diem, à commettre l'insigne erreur d'abandonner leurs amis fidèles pour satisfaire aux rêves des « ultra-libéraux » qui, du temps de Kennedy, dominaient au Département d'Etat. La participation américaine à la chute de Diem y est clairement démontrée.

Puis Suzanne Labin nous explique la solution Diem des « hameaux stratégiques » et leurs succès, elle nous fait partager ses craintes pour l'avenir, si cette idée était abandonnée. Dans une troisième partie l'auteur nous présente une analyse du phénomène qu'on peut appeler « l'anti anticommunisme », à la lumière de ces événements, mais en s'élevant au niveau de la philosophie politique. Dans une dernière partie, Suzanne Labin nous parle de l'avenir du Vietnam et projette sur la ronde des gouvernements actuels, sur leurs difficultés avec les milieux bouddhistes et étudiantins, sur les tâtonnements de la politique américaine, une lumière nouvelle.

Ces trois ouvrages, contribution admirable à l'histoire subtile et délicate que nous vivons, permettront à nos lecteurs de mieux comprendre le mécanisme de la guerre subversive que mènent les communistes dans le monde, et de mieux se défendre contre les illusions pernicieuses qui s'appellent « neutralisme », solutions pacifiques ou négociées, collaboration ou coexistence pacifique!

P. M.

Ma jeunesse au service du nazisme, par Melita Maschmann, traduit de l'allemand. Editions Plon, rue Garancière 8, Paris 6^e.

A l'encontre des nombreuses études consacrées au phénomène hitlérien par des témoins ayant vécu ce drame du dehors, Melita Maschmann nous livre un document issu de ses propres expériences au sein de l'organisation nazie. Elle s'efforce en effet d'expliquer en se fondant sur sa propre aventure comment l'on a pu être nazi. Dénué de tout intérêt militaire, cet ouvrage par ailleurs assez fade a le grand mérite de servir aux sociologues qui continueront à chercher une explication au phénomène hitlérien en leur apportant un témoignage d'une valeur indiscutable. Quel terrible pouvoir une prétendue idéologie a pu exercer sur de jeunes âmes!

R. Dtd

Les revues

Armee-Motor - Armée-Moteur, No 3, 1965.

Inhalt - Sommaire: Neue Geländelastwagen schweizerischer Fabrikation. — Arbeitsgemeinschaft der schweizerischen Karosserie-Industrie. — Oberstlt. G. Weber: Motorisierung der Armee (4). — Les chasseurs de chars. — Blick in Zeitschriften. — Aktuelles. — Gesellschaftsnachrichten. — Veranstaltungskalender.

Rivista Militare della Svizzera Italiana, Fascicolo I: 1965.

La rivista continua... (La Rivista Militare della Svizzera Italiana).

In memoria del Col. Bruno Regli. — Il comunismo, oggi (F.G.B.). — Il compito del cappellano (G. Hess). — Nuovi mezzi dell'esercito di campagna francese (Cap. A. Bignasca). — La mobilitazione (da « Schweizer Soldat »). — Retrospettiva degli atti concernenti il settore militare emanati nel 1964 dalle Camere federali e dal Consiglio federale (ct.) — Terminologia... (« K », dallo « Schweizer Soldat »). — Le gare invernali del Rgt. fant. mont. 30 ottimamente riuscite nella Valle Bedretto. — Riviste (cap. Riva). — Promozioni al 31 XII 1964.

Schweizer Wehrsport, Informationsblatt für die Wehrsportler aller Sparten erscheint monatlich. Heft 3 / 1965.

Inhalt: Terminkalender. — Prachtvolle Militär-Skiwettkämpfe in Andermatt. — Auftakt mit den Winter-Armeemeisterschaften der Kat. C und D. — Konrad Hischier auch Armeemeister. — Kombinationssieg im Einzel-Lauf. — Skandinavischer Doppelsieg im internationalen Patrouillenlauf. — Internationale Militärskiwettkämpfe in Finnland. — Abseits der Wettkämpfe. — Biathlon-Weltmeisterschaften 1965 in Elverum (Norwegen). — Winter-Mannschaftswettkämpfe verschiedener Einheiten in Kandersteg. — Kampfreiche 24. Toggenburger Militärstafette. — Jahresbericht SIMM. — Ausschreibungen: 1. Henri Guisan-Gedenkmarsch; 8. Zürcher Waffenlauf. — Sektionsmitteilungen.

Revista Espanola de Derecho Militar

Dans le № 18 de cette revue, M. Martin Bravo Navarro, du corps juridique de l'air traite de la *Condicion juridica del comandante de aeronave de Estado*. Puis le capitaine auditeur Eduardo Carrion Moyano, étudie le problème de *El militar como funcionario publico*. Une première note intéresse directement notre pays, puisque le capitaine auditeur Joaquin Hernandez Orozco la consacre au *Droit pénal militaire suisse*. Une seconde note, due à M. Octavio Vejar Vazquez a trait aux *Garanties individuelles dans la juridiction militaire mexicaine*. Enfin, le Directeur de la revue, le général Eduardo de No Luis, chef de la section de droit militaire de l'Institut Francisco de Vitoria, présente à l'occasion du centenaire de celle-ci, la Convention de Genève du 22 août 1864 concernant l'amélioration du sort des militaires blessés des armées en campagne.

Comme de coutume des résumés et critiques de livres, des informations et des notes de législation et de jurisprudence complètent ce volume de plus de 200 pages.

Plt. D.

The Air Force (Space Digest) International.

Nous avons reçu un numéro de cette revue publiée par « United States Air Force Association » à Washington et qui contient en particulier des articles intéressants sur la « prochaine révolution en aéronautique », « la division d'assaut aérienne » et « un coup d'œil sur le développement de la défense ».

Ldy.